

Entrevista a: D. Rafael de Lorenzo

SECRETARIO DEL PATRONATO
DE LA FUNDACION ONCE

D. Rafael de Lorenzo, invidente de treinta y siete años, Director de Planes y Programas Especiales de la ONCE, abogado laboralista, diputado autonómico por Madrid, Secretario del Patronato de la Fundación ONCE y persona luchadora e inquieta por la integración de los minusválidos, contesta a una serie de preguntas a nuestra revista sobre «la hija predilecta de la ONCE», la Fundación ONCE para la Cooperación e Integración Social de Personas con Minusvalías.

—¿Cuándo se creó la Fundación ONCE?

—La Fundación ONCE fue creada a raíz del acuerdo adoptado por el Consejo General de la ONCE de veintiocho de enero de mil novecientos ochenta y ocho.

Fue clasificada por Orden del Ministerio de Asuntos Sociales de dos de agosto de mil novecientos ochenta y ocho, como Fundación de Beneficiencia Particular.

En ella se hallan representadas las asociaciones de minusválidos más representativas del país: COCEMFE (minusválidos físicos), FEAPS (deficientes mentales), CNSE (sordos), además de la ONCE en calidad de fundadora.

Hoy en día, y por sus ingresos se puede considerar la fundación más importante de España y la segunda de Europa, siendo también la única en su género en toda la Comunidad Económica Europea.

—¿Cuál es la fuente principal de



financiación de la Fundación ONCE?

—La Fundación se financia con el tres por ciento de los ingresos por venta del cupón de la ONCE, cifra estimada para el mil novecientos ochenta y nueve en torno a los siete mil quinientos millones de pesetas.

—¿En qué se diferencia la ONCE de la Fundación ONCE?

—Pues, a grandes rasgos, podría afirmar que la ONCE atiende a minusválidos ciegos y deficientes visuales, mientras que la Fundación ONCE se ocupa de las necesidades de los minusválidos físicos, psíquicos y sensoriales. Y, por razón de su naturaleza, la ONCE es una corporación de derecho público, mientras que la Fundación ONCE es una Fundación benéfico-asistencial.

—¿Qué cargo ocupa usted en la Fundación?

—Yo ostento el cargo de Secretario del Patronato de la Fundación. El cargo de Presidente recae en don José Antonio Reyes Durán, y el de Vicepresidente Primero, en don Miguel Durán Campos. Nos sentimos en cierto modo los padres de la criatura, los promotores de la unidad entre las distintas asociaciones, para así, aunando esfuerzos, conseguir que nuestra Fundación sea la más importante de la Comunidad Europea en favor de los minusválidos.

—¿Cuáles son los objetivos prioritarios de la Fundación?

—Los objetivos principales de la Fundación son conseguir la eliminación de barreras arquitectónicas y de comunicación y la creación de empleo normalizado para minusválidos.

La Fundación ONCE persigue la máxima creación de empleo por entender el empleo como una consecución de los principios de autonomía personal e integración a través de la independencia económica y el desarrollo personal que supone la incorporación en el mundo productivo.

Por otro lado, la eliminación de barreras arquitectónicas; basta salir a la calle para darse cuenta de lo poco solidarios que somos al construir; siempre prima la estética, sólo se piensa en las personas «perfectas»; no se tienen en cuenta para nada las limitaciones de los minusválidos, ancianos y niños.

La eliminación de barreras arquitectónicas supondría la supresión de numerosos accidentes que día a día se producen en nuestras ciudades, en las empresas y en edificios públicos, etc.

Otro punto importante a tener en cuenta sería *la eliminación de barreras en los centros de trabajo y la adaptación de los sistemas de seguridad y evacuación para el uso de minusválidos.*

Nuestra Fundación está suscribiendo una serie de Convenios con Ayuntamientos y Comunidades Autónomas para conseguir la eliminación de estas barreras, que hacen tan tremendamente difícil la vida de estas personas.

—¿Quién puede presentar proyectos o subvenciones a la Fundación ONCE?

—Las personas con discapacidad pueden presentar sus proyectos a esta Fundación, tanto a título individual como colectivo. Preferentemente recomendamos que las solicitudes sean colectivas —cooperativas, centros ocupacionales, centros especiales, asociaciones— con el fin de crear puestos de trabajo que revistan solidez y relación de continuidad.

—¿Qué logros conseguidos por la Fundación ONCE podría destacar?

—Yo pienso que el logro más importante es la unión de todas las asociaciones que están presentes en el Patronato de la Fundación además me siento orgulloso de poder afirmar que hemos creado mil cuatrocientos puestos de trabajo; que participamos en unas cuarenta empresas; que estamos inmersos en proyectos tan innovadores como una fábrica de aparatos de ozono en Granada, en la cual trabajan nueve minusválidos; una fábrica de tortillas ultracongeladas en Córdoba; una de producción de cintas para ordenador en Cantabria; una oficina para temas de minusválidos en Bruselas; una agencia de noticias llamada Servimedia, y una agencia de viajes especializada para minusválidos.

Otro gran proyecto es el denominado Eurotaxi, un taxi adaptado para ser utilizado por personas con dificultad de movilidad, en el cual se pueda entrar con la silla de ruedas. En este proyecto están puestas las esperanzas de muchas personas para las cuales el simple hecho de tomar un taxi les supone un hándicap. Durante el año mil novecientos noventa se podrán ver algunas unidades de este vehículo por las calles de nuestras ciudades. El proyecto de la Fundación contempla que para mil novecientos noventa y dos serán varios centenares los que circulen por Madrid, Barcelona y Sevilla.

—Hemos enumerado los logros, pero ¿qué es, en su opinión, lo que todavía falta por conseguir?

—Nos falta conseguir proyectos serios, nos falta estructura para poder formar a los minusválidos, ya que a nosotros nos resulta relativamente fácil crear puestos de trabajo, pero lo difícil es que personas con nombre y apellido los ocupen. Hay dos problemas: uno, de voluntad, y otro, de formación.

—¿Cuál ha sido el motivo de su acercamiento a la Fundación MAPFRE?

—El motivo ha sido, primero, conocer en profundidad la Fundación MAPFRE, y segundo, además de estrechar aún más los campos de colaboración con MAPFRE, la iniciación de una serie de contactos preparatorios para la firma de un Convenio de Colaboración de nuestras instituciones con el objetivo de potenciar la capacitación profesional de minusválidos e incapacitados, y, lo que es primordial, conseguir su integración social y laboral.

—Para finalizar, podrá expresar qué siente al comprobar el boom de la ONCE, impensable hace sólo unos años?

—Mi sentimiento es de satisfacción y orgullo. Por otro lado, siempre es alentador comprobar el despegue de una institución que ha pasado de la casi beneficencia a ser una de las primeras empresas del país.

Es gratificante apreciar cómo un grupo de minusválidos, guiados por un afán de superación, hayan conseguido que su colectivo no tenga problemas de paro, sea capaz de autogobernarse y organizarse y no sólo esto, sino que, además, ha creado la Fundación ONCE para ayudar a otros minusválidos no ciegos y que se encontraban en situaciones de verdadera necesidad. ■